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Actuailes est un bimensuel d’actualité gratuit pour les 10-15 ans. Nous
avons besoin de votre aide pour continuer à offrir cet abonnement en ligne
gratuitement, fruit du travail de nos 35 bénévoles. Grâce à votre soutien 
matériel, nous pouvons financer le site actuailes.fr et le développement
du journal dans les établissements scolaires. Ainsi vous contribuez à faire
grandir et connaître Actuailes.

Je fais un don pour soutenir le projet.

a besoin de vous...

50€ (ex : – 33 !, coût réel 17 !)

100€ (ex : – 66 !, coût réel 34 !)

200€ (ex : – 132 !, coût réel 68 !)

Autre : ............................................

Nom* : ............................................................. Prénom* : ...........................................................
Adresse* : ........................................................................................................................................
...............................................................................................................................................................

CP* : l.....l.....l.....l.....l.....l  Ville* : .....................................................................................................
E-mail : .......................................................@................................. Tél. : .....................................

66% de réduction fiscale
Vous bénéficiez d’une réduction d’impôt sur le revenu de 66 % du montant 
de vos dons au fonds de dotation de l’association Marcel-Callo qui verse l’inté-
gralité de votre don à Actuailes.

*Données obligatoires, nécessaires à l’établissement et l’envoi de votre reçu fiscal.
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Gastronomie, plages, montagnes, campagne et 
monuments historiques : notre pays a de solides

atouts pour inciter les touristes à y passer leurs 
vacances. Et l’été 2023 ne devrait pas déroger à la
règle, d’autant que 600 000 passionnés de rugby y
sont attendus pour la coupe du monde en septembre.

Une solide tradition
Le tourisme débute en 1760 à Hyères dans le sud-

est de la France. Riches Français et Anglais viennent
y séjourner l’hiver pour bénéficier des douceurs du
climat méditerranéen. En trois siècles, ce tourisme
s’est considérablement développé. En effet, grâce aux
congés payés (généralisés en France en 1936), de plus
en plus de gens prennent des vacances, et ont pu aller
de plus en plus loin de chez eux grâce au dévelop-
pement des transports : voitures à moteur, trains et
avions. De plus, les prix des transports ont baissé au

moment où les salaires montaient. Aujourd’hui, une
large part des Français ont les moyens de partir en 
vacances. C’est aussi le cas des Européens, des Japo-
nais, des Américains et de plus en plus de Chinois.   

Le développement des 
infrastructures

Les premières grandes stations voient le jour dans
la seconde moitié du XIXe siècle. Elles sont reliées par
des trains et se situent en bord de mer : Le Touquet,
La Baule, Biarritz ou encore Nice. Les magnifiques
grands hôtels de ces villes sont les témoins de cette
époque où princes et rois européens séjournaient 
plusieurs mois en France. La Côte d’Azur était une
destination alors très recherchée.

Dans les années 1950 et 1960, le tourisme de
masse se développe. Même des gens peu fortunés
peuvent se rendre en vacances. Il faut donc construire
beaucoup de logements et de campings pour accueillir
ces touristes avides de plages et de montagnes. La
beauté n’est souvent pas au rendez-vous, avec de
grandes barres d’immeubles face à la mer ou dans les
stations de ski. C’est l’époque où sont inaugurés de
grands aéroports et les autoroutes.

Plus récemment, les touristes ont privilégié des 
vacances plus authentiques, à la campagne ou dans 
de petits villages du bord de mer. La chute du prix
des billets d’avion depuis vingt ans permet également
de voyager loin et ainsi découvrir de nombreux pays. 
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Avec 90 millions de visiteurs
étrangers chaque année, la
France est la destination touris-
tique préférée dans le monde.

La France
championne
mondiale du

tourisme

La Grande Plage de Biarritz

Toute l’équipe 
d’Actuailes
vous souhaite 
de très belles 
et reposantes 
vacances.
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Favorable pour 
l’économie

En France, environ un million
d’emplois seraient liés au tourisme.
Ils sont concentrés dans les hôtels,
restaurants, bars ou les activités de
loisirs. Mais les retombées vont
bien au-delà. Les magasins des
zones touristiques voient leurs
chiffres d’affaires monter en
flèche. Cela est particulièrement
vrai à Paris pour les magasins de
luxe, car leurs produits sont ven-
dus à un prix moins élevé qu’à
l’étranger. Ainsi, les sacs Louis
Vuitton, les préférés des Asia-
tiques, y sont proposés 25 % moins
cher. Cela explique les longues
queues devant les boutiques de la
marque. Cette attractivité des prix
se vérifie également pour les vins
et les fromages, la fromagerie de
l’aéroport de Paris-Charles de
Gaulle étant celle qui vend le plus
en France.

Principales zones et
villes touristiques

Les touristes se répartissent
entre mer, montagne, campagne et
villes. Pour les villes, la destination
favorite est Paris, ville réputée 
romantique dans le monde entier.

C’est même la ville la plus touris-
tique du monde. Les principaux
monuments visités sont le Louvre,
le Sacré-Cœur et le musée d’Orsay.
Viennent ensuite Lyon, Lourdes et
ses millions de pèlerins, Toulouse
et Nice. Pour la mer, le littoral mé-
diterranéen est recherché pour son
soleil. Sept millions de touristes
sont ainsi attendus cet été sur la
Côte d’Azur. Mais le sud de la
Bretagne ou le Pays basque sont
également très appréciés. Les parcs 
d’attraction connaîtront aussi une
forte affluence, en premier lieu
Disneyland Paris et le Puy du Fou.

Qui passera ses 
vacances en France ?

Tout d’abord les Français, qui
plébiscitent leurs territoires. Beau-
coup vont passer leurs vacances en 
famille quand d’autres loueront,
ou tout simplement iront chez 
eux. En effet, notre pays compte
3,7 millions de résidences secon-
daires, surtout proches du littoral
ou des montagnes. Les touristes
viennent ensuite essentiellement
des pays limitrophes : Allemagne,
Belgique,  Hollande et Angleterre.
Les Américains et les habitants du
Golfe persique (Arabie saoudite,
Qatar...) seront également très pré-
sents. Souvent très riches, ce sont

des touristes recherchés, car ils 
dépensent beaucoup d’argent.

De leur côté, entre un tiers et la
moitié des Français prévoient de
passer leurs vacances à l’étranger,
malgré la hausse du prix des billets
d’avion. Leurs destinations pré-
férées sont l’Espagne, l’Italie, le
Portugal et l’Amérique du Nord.
Beaucoup se décideront à la der-
nière minute pour profiter des 
tarifs les plus avantageux. ●

... ou à Honfleur, joyau de 
la Côte fleurie

Coupe du monde 
de rugby 2023 : 
allez, les Bleus !
La France aura bientôt l’honneur
de recevoir la coupe du monde
de rugby, et – nous l’espérons –
de la gagner. Du 8 septembre au
28 octobre, 48 matchs verront
s’affronter les meilleures équipes
mondiales. Dix villes ont été 
sélectionnées pour les accueillir :
Lille, Saint-Étienne, Lyon, Nice,
Marseille, Toulouse, Bordeaux,
Nantes, Paris, Saint-Denis. Plus
de 600 000 supporters étrangers
sont attendus pour l’occasion.
Qui remportera la coupe ? Ré-
ponse le 28 octobre à l’issue de
la finale au stade de France.

Au bord du Rhin 
en Alsace...

Collioure, destination incontournable 
de la Côte vermeille

Vacances sous la tente...

... ou à vélo

Bon plan !
La société d’autoroute Vinci pro-
pose 20 % de remise cet été sur
les péages. Pour en bénéficier,
les automobilistes devront dépo-
ser leurs chèques-vacances sur
leur abonnement télépéage
entre le 15 juin et le 31 juillet.



Cette équipe médicale a réussi 
à faire marcher de façon auto-

nome un patient tétraplégique
(paralysé des quatre membres de-
puis dix ans) : grâce à des implants
et à l’intelligence artificielle, il peut
commander ses jambes directe-
ment avec sa pensée…

Notre système moteur 
Il fonctionne grâce au système

nerveux, c’est-à-dire le cerveau, la
moelle épinière et les nerfs péri-
phériques qui se dispersent dans
tout le corps. Il est composé de
neurones, des cellules connectées
entre elles tout au long d’une
chaîne, puis jusqu’aux muscles 
de nos membres. Lorsque nous
souhaitons faire un mouvement 
du bras, par exemple, un signal
électrique parcourt les neurones
concernés qui vont stimuler la
contraction du muscle du bras afin
d’obtenir le mouvement. 

Lors d’un accident, le cerveau,
la moelle épinière ou les nerfs péri-
phériques peuvent être coupés ou
écrasés, le signal ne passe plus et on
ne peut plus rien sentir ou bouger
en aval de cette blessure. C’est ce
qui était arrivé à un Suédois de 
40 ans : il y a dix ans, un accident

de vélo provoquait une lésion de sa
moelle épinière et une paraplégie.  

Les implants qui 
entraînent la marche 

Des chercheurs français ont dé-
veloppé un système pour rempla-
cer le travail de sa moelle et aller
stimuler les muscles de ses jambes
en les commandant par la volonté.

Pour cela, ils ont mis au point
deux implants : un premier, appelé
WIMAGINE, placé au contact 
direct du cerveau du patient, au 
niveau de la zone qui commande
les muscles des membres inférieurs
(on connaît bien la répartition 
de la commande motrice dans le
cerveau). Cet implant enregistre
les signaux électriques venant du 
cerveau, et, grâce à l’intelligence
artificielle (on « entraîne » un or-
dinateur à analyser des données 
pour donner une réponse adaptée),
l’implant traduit ce signal élec-
trique en intention de mouve-
ment.

Puis un second implant situé au
niveau de la moelle épinière sous
la zone blessée transforme cette
analyse de l’intention de mouve-
ment en signal électrique pour en-
traîner la contraction des muscles.

C’est un « pont digital », qui rem-
place le « pont neuronal » brisé. 

Grâce à ce système, le patient 
a pu remarcher en quelques se-
maines, avec une démarche de plus
en plus naturelle, et on a pu obser-
ver que la zone du cerveau concer-
née par la marche créait de
nouvelles connexions et récupérait
sa capacité à organiser le mouve-
ment et gérer l’équilibre. Cela se
fait au prix de machines et de
sondes un peu encombrantes, mais
quel renouveau pour le patient ! 

Les équipes travaillent à rendre
les implants plus petits et dévelop-
per la technique pour les bras et le
reste du corps. Un bel exemple
d’une bonne utilisation de l’IA, et
un grand espoir pour les patients
paralysés ! ●

UNE CERTAINE IDÉE DE LA FRANCE Dr Anne-Sophie Biclet

Une équipe franco-suisse vient de publier dans la revue scientifique Nature les résultats d’un 
incroyable travail.

Se relever
grâce à
la recherche
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Étudiant et scout catholique
Témoin de cette terrible attaque, Henri n’a pas hé-

sité une seule seconde. Se protégeant des coups de
couteau avec son sac à dos, il a perturbé puis mis en
fuite l’agresseur, avec d’autres personnes. La police
est ensuite rapidement intervenue pour arrêter l’indi-
vidu. Tout ayant été filmé par des témoins avec leurs
téléphones portables, la scène a vite fait le tour de
France et Henri s’est imposé comme le « héros au sac
à dos ». 

Henri déclare avoir « agi instinctivement, sans
vraiment réfléchir » et avoir « été poussé intérieurement
à agir pour défendre ces enfants », sa « foi catholique
le poussant au service du beau et du vrai ». Car Henri
est un étudiant catholique originaire des Yvelines. Il
a obtenu son baccalauréat au lycée Saint-Dominique
du Pecq, puis poursuivi ses études à Paris, à l’Institut
de Philosophie Comparée (IPC), et à Marseille. C’est
un ancien chef scout d’Europe de la 3e Port-Marly, où
il est actuellement routier, qui a porté haut son enga-
gement de la promesse et son idéal scout et routier.  

Pèlerin des cathédrales 
Actuellement, Henri est un pèlerin, qui a débuté

le 27 mars à l’abbaye Sainte-Madeleine du Barroux
un tour de France des cathédrales. Il doit durer neuf
mois. Après Annecy, il s’apprêtait à rejoindre l’ab-
baye d’Hautecombe. Henri partage les moments forts
sur les réseaux sociaux, pour « faire découvrir au plus
grand nombre la beauté des cathédrales ». Il a donc 
« rencontré sur son chemin des cathédrales le sentier
du sang ». Ne souhaitant pas être qualifié de héros, 
il a rencontré le président de la République et lui a 
demandé une faveur : pouvoir assister à la réouver-
ture de Notre-Dame de Paris. Le président s’y est 
engagé personnellement.

Un beau message 
Henri nous délivre un très beau message sur le

courage, la foi, l’idéal scout et chevaleresque, et la
protection du plus faible. Et je le laisse conclure cet
article avec ces propos profonds : « Je ne suis pas un
héros, je suis un héritier. » Et les pistes qu’il propose
à la question « Quelle leçon tirer de tout cela ? » : 
« Nourrissez-vous de ce qu’il y a de beau et de grand.
Ouvrez votre cœur et votre intelligence à la grandeur,
au témoignage des ancêtres. Soyez sensibles à la bonté.
Vous agirez en conséquence ! »

Son pèlerinage n’est pas terminé. Qui sait, peut-
être aurez-vous l’occasion de croiser le chemin
d’Henri ? ●
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Jeudi 8 juin, un migrant syrien a poignardé à 
Annecy six personnes, dont quatre enfants qui
jouaient dans une aire de jeux. Henri d’Anselme
s’est courageusement interposé pour me!re 
en fuite l’assaillant, perme!ant de sauver de
nombreuses vies. Mais qui est ce jeune homme
appelé « le héros au sac à dos » ?

Henri, un héros
français

Ces héros dits « ordinaires »
« Parmi ces héros ordinaires, deux agents muni-
cipaux ont tenté d’arrêter l’attaquant à coups de
pelle, un jeune loueur de pédalo et un professeur
de mathématiques en sortie avec des élèves ont
tenté de s’interposer, une assistante maternelle
s’est précipitée pour secourir deux enfants bles-
sés, un jeune touriste catholique a pris en chasse
l’agresseur. »

Tribune de Genève (tdg.ch)



JOURNÉE DES ZITA 
Samedi 9 septembre

Tu t’appelles Zita ? Tu
as une sœur ou une amie
qui s’appelle Zita... ?

L’Association pour la
béatification de l’impéra-
trice et reine Zita, épouse et mère de famille, a la joie
d’inviter avec leurs familles les bébés, fillettes, ado-
lescentes jeunes filles, jeunes femmes, etc., portant 
ce prénom, le samedi 9 septembre prochain à la 
première Journée des Zita ! 

N’hésite pas à en parler autour de toi, et à inviter
les Zita que tu connais ou rencontres ! ●

Pour en savoir plus
http://associationimperatricezita.com/accueil/

Succès historique du pèlerinage de Chartres
Le traditionnel pèlerinage qui relie à la Pentecôte

Paris à Chartres a connu cette année un immense 
succès, à l’occasion de sa 41e édition. 

Sous un soleil radieux du samedi au lundi, plus de
16 000 pèlerins ont chanté, prié et médité. Record
battu, au point que les inscriptions ont dû être clôtu-
rées 15 jours avant le départ de l’église Saint-Sulpice
à Paris. En effet, l’association Notre-Dame de Chré-
tienté ne peut accueillir plus de personnes sur les 
bivouacs. Et, au-delà, la colonne serait trop longue,
faisant arriver les derniers bien tard le soir. 

Plus grand pèlerinage itinérant d’Europe, le « pélé »,
comme ses habitués l’appellent, a des chiffres qui
donnent le tournis : un millier de bénévoles à la logis-
tique qui ont distribué 120 tonnes d’eau, 300 chapitres,
1300 enfants sur un parcours spécialement adapté,
âge moyen de 21 ans, ou encore 27 nations représentées. 

Au même moment, plus de 6 000 pèlerins reliaient
Chartres à Paris avec le pèlerinage de Tradition orga-
nisé par le Fraternité Sacerdotale Saint-Pie-X, dont le
nombre d’inscriptions augmente aussi chaque année.

L’exemple français a d’ailleurs donné des idées à
l’étranger avec la création de pèlerinages locaux en
Afrique, en Amérique du Sud et aux États-Unis. 

UNE CERTAINE IDÉE DE LA FRANCE Julien Magne

Les chiffres
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des communes rurales 
ne disposent plus d’aucun 
commerce, contre 25 % 
en 1980.

personnes ont
participé, le 4 juin
dernier sur les 
Champs-Élysées,
à la plus grande
dictée du monde.

23
spectateurs ont assisté à la victoire de Ferrari 

aux 24 heures du Mans le 11 juin.

62%

titres du grand chelem : 
record battu pour le Serbe

Novak Djokovic qui a 
remporté le tournoi de tennis

de Roland-Garros en 3 sets.
Chapeau, l’artiste !

de dollars, prix d’un rubis
d’exception acquis lors
d’une vente aux enchères.

Charles et Zita de Habsbourg 

De 10 h 30 à 17 heures à l’évêché de Nanterre, 85 rue de Suresnes,
92000 Nanterre (parking sur place, grand parc, salles à disposition).

Alors comment absorber ce formidable afflux de pèlerins pour 
les prochaines années ? Il faudra peut-être dédoubler les routes 
et agrandir les bivouacs du soir. Rendez-vous l’année 
prochaine pour le savoir. ●



Les vacances d’été arrivent et la saison estivale s’annonce prome!euse pour les entreprises
du secteur touristique : lignes aériennes, tour-opérateurs, hôtels notamment.

Malgré la prolongation de la
guerre en Ukraine, les ten-

sions sociales liées aux débats sur
l’allongement de l’âge de la retraite
et un contexte inflationniste qui
pèse toujours fortement sur le 
pouvoir d’achat des voyageurs, les
professionnels du secteur sont op-
timistes pour cet été. Quelles sont
les raisons qui nous font croire à
une embellie du tourisme ?

Trafic aérien
Les dernières restrictions sont

maintenant globalement levées et le
trafic aérien devrait retrouver son
niveau pré-covid : une reprise du
trafic dont les grandes compagnies
aériennes que sont Air France-
KLM, Lufthansa ou Iberia de-
vraient bénéficier. La demande de
voyages est dynamique, notam-
ment sur les liaisons transatlan-
tiques et pour l’Afrique. D’ailleurs,
les ordres d’achat d’avions neufs

sont soutenus, car les compagnies
aériennes recomposent leur flotte
d’appareils, notamment les gros-
porteurs long-courrier utilisés pour
se rendre en Amérique, Afrique ou
Asie : les carnets de commandes des
avionneurs Airbus et Boeing sont
pleins ! La production se relance et
cela fait du bien pour la longue
chaîne des sous-traitants (moteurs
Safran, Rolls Royce).

Réservations
Les taux d’occupation des hôtels

retrouvent aussi progressivement
les niveaux d’avant la crise du
covid. Les groupes hôteliers comme
Accor et Club Med ont tourné la
page de la crise sanitaire et ont an-
noncé un début d’année en fanfare :
l’augmentation des réservations
de chambres atteste d’un démar-
rage qui laisse augurer une progres-
sion intéressante. Une partie du
phénomène s’explique par la reprise
des voyages en Asie et la réouver-
ture des frontières chinoises. 

Sans les Chinois…
Néanmoins, les touristes chinois

ne sont pas vraiment revenus ; or
cette clientèle est particulièrement
espérée : en effet, dans les aéroports
parisiens, par exemple, les Chinois
dépensent près de dix fois plus 
que les Américains. L’hôtellerie, 
la restauration et les commerces,

notamment le luxe, les attendent
avec impatience.

Voilà de quoi redonner des 
couleurs optimistes au secteur du 
tourisme et son écosystème qui a
connu des années bien difficiles : 
tu as peut-être entendu parler de
sociétés qui ont eu des difficultés
majeures, telle que la compagnie
italienne Alitalia qui a fait faillite et
s’appelle maintenant ITA Airways,
ou encore Pierre & Vacances, le 
leader français des résidences de 
loisirs, qui a dû se restructurer.

Il est intéressant d’ailleurs de
constater le décalage entre les
préoccupations environnemen-
tales et les pratiques des Français.
En effet, si le souci de l’empreinte 
carbone se fait beaucoup entendre
(les avions polluent), nous sommes
nombreux à ne pas souhaiter faire
d’efforts dans ce domaine quand 
il s’agit de partir en vacances à 
l’autre bout du monde ! ●

Hornero L’ÉCHO DE L’ÉCO

8 Actuailes n°163 - 16 juin 2023

La reprise du tourisme



L e lithium est le plus léger des
métaux ; on le trouve unique-

ment associé à d’autres minéraux,
notamment en milieu salé. 

Du lithium pour les 
batteries 

C’est l’un des composants les
plus critiques pour les batteries
électriques, une technologie deve-
nue indispensable depuis que l’UE,
pour des raisons écologiques, a 
décidé d’interdire dès 2035 les 
moteurs essence ou diesel, le plus
grand atout économique de l’indus-
trie européenne. Bruxelles espérait
que les industriels remplaceraient
cette filière par autre chose mais,
en parallèle, l’UE avait déjà ouvert
la porte aux concurrents chinois,
qui s’y sont engouffrés… 

La voiture électrique existait
même avant celle à moteur ther-
mique. Le Français Gustave Trouvé
avait présenté la première voiture
électrique au public en 1881. Mais
le problème du poids des batteries
ne lui avait jamais permis de s’im-
poser face à l’essence ou au diesel.
Sauf depuis quelques années : les
immenses subventions publiques
décidées par les USA, la Chine et
l’UE, l’augmentation des malus
écologiques frappant les véhicules

thermiques, et l’amélioration des
performances commencent à faire
fléchir le particulier.

La Chine caracole en tête  
Partie de rien en 2000, la Chine

communiste a donc décidé de de-
venir le leader mondial du secteur
automobile. Elle a commencé par
attirer les fabricants japonais, amé-
ricains et européens pour fabriquer
en Chine, avec l’obligation d’avoir
un partenaire chinois et en géné-
ralisant l’espionnage industriel.
Dans les années 2010, elle s’est
rendue maîtresse de toute la chaîne
des batteries électriques : minerais
courants, terres rares, gigafactories.
Depuis, elle profite des taxes doua-
nières (seulement 10 % en Europe
alors que les voitures européennes
sont taxées en Chine entre 15 et 
25 %, ce qui nourrit la colère du pa-
tron de Stellantis, Carlos Tavares).
Sans surprise, c’est le raz-de-marée :
Tesla (encore largement fabriqué
en Chine), BYD, MG ou Polestar
prennent actuellement d’impor-
tantes parts de marché. 

Exploiter le lithium 
en Europe

Acculés, les industriels euro-
péens sont obligés de reconstruire

toute une filière dans l’urgence.
Les principaux producteurs de 
lithium étant l’Australie, le Chili,
la Chine, le Brésil et l’Argentine,
on comprend qu’ils craignent pour
leur indépendance et multiplient
les projets. Ainsi la République
tchèque annonce vouloir exploiter
bientôt ses mines (3 % des res-
sources mondiales), Stellantis veut
exploiter du lithium en Alsace,
l’Allemagne prospecte d’impor-
tants gisements dans toute la vallée
du Rhin et Imerys a un gros projet
minier en Auvergne.

De même, les projets de recy-
clage du lithium présent dans les
vieilles batteries se multiplient,
comme celui du Suisse Glencore
qui veut lancer une usine en Sar-
daigne, ou du Luxembourgeois
Livista qui va investir un milliard
d’euros dans une nouvelle raffine-
rie de lithium en Allemagne.

La volonté et les moyens sont 
là ; pour l’avenir économique et
stratégique de l’Europe, il faut 
espérer que les ingénieurs et les 
industriels réussiront à réparer et
reconstruire ce que les politiciens
européens ont si vite détruit.●
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La semaine dernière, l’Agence portugaise de l’environnement a donné son 
accord pour l’exploitation de ce qui sera la plus grande mine de lithium 
d'Europe occidentale, faisant du Portugal le 8e producteur mondial de lithium. 

DE L’ATLANTIQUE À L’OURAL Siegfried 

L’Europe veut surfer sur
la vague du lithium

Mine de lithium dans la Serra da Estrela (Portugal)

L

Morceaux de 
lithium à l’état brut



Mélicène Syphore LE MOUCHARABIEH

L e mariage s’est déroulé en 
présence d’illustres témoins,

comme c’est l’usage dans la tradi-
tion musulmane sunnite, dans les
somptueux salons du palais royal
de Zahran, au cœur de la capitale
jordanienne. Ce palais, édifié en
1957, a longtemps abrité la rési-
dence de la reine Zein, belle-mère
de l’actuel roi Abdallah de Jor-
danie. Il est aujourd’hui l’un des
lieux les plus fastueux du Moyen-
Orient où se tiennent de grands
événements.

Ce mariage rassemblait des in-
vités venus de toutes les cours prin-
cières d’Orient, d’Extrême-Orient
et d’Europe. Le roi Abdallah et son
épouse, la reine Rania de Jordanie,
ont reçu les familles princières de
Grande-Bretagne, du Danemark,
de Belgique, d’Espagne, mais aussi

du Bouthan, la famille impériale du
Japon et le sultan de Brunei.

Un tel mariage donne lieu à sept
jours de réjouissances dans tout le
pays.

Un mariage diplomatique
Ce mariage fastueux a une di-

mension politique et diplomatique
importante en Orient. La Jordanie
est en effet une monarchie d’équi-
libre qui entretient des relations
avec tous les acteurs de la région.
Voisine d’Israël, de la Syrie, de
l’Arabie et de l’Irak, disposant
d’une frontière avec la Cisjordanie,
une enclave palestinienne sous
contrôle israélien, la Jordanie cô-
toie des pays en crise ou en guerre
et s’attache à demeurer un espace
de dialogue et de rencontre entre les
belligérants qui le souhaitent. 

Souvent critiqué par ses voisins
arabes pour sa bienveillance à
l’égard d’Israël, le roi Abdallah
montre son attachement au monde
arabe en accueillant au sein de sa
famille une princesse saoudienne.
Elle sera de fait la princesse héri-
tière et pourrait régner aux côtés 
de son mari Hussein s’il devient roi
de Jordanie. ●

10 Actuailes n°163 - 16 juin 2023

Le 1er juin dernier, à Amman, le prince héritier Hussein de 
Jordanie a épousé mademoiselle Rajwa Al Saïf, une jeune
femme issue de la haute noblesse saoudienne.

l

Le savais-tu ?
La Jordanie actuelle est une émanation de
l’ancien émirat hachémite de Transjordanie.
Hachémite signifie descendant des Hâchim,
une famille qui fut longtemps la gardienne
des lieux saints de l’Islam.
Autrefois sous domination ottomane (Em-
pire turc), le protectorat de la Palestine est
confié à la Grande-Bretagne en 1918. Les
Britanniques scindent la Palestine en deux
parties :
• l’une à l’ouest du Jourdain (la Cisjorda-

nie), destinée à accueillir le « foyer national
juif », futur Israël ;

• l’autre à l’est, confié à l’émir hachémite
des lieux, le prince Talal.

Au cours de la Seconde Guerre mondiale,
les soldats hachémites qui forment la Lé-
gion arabe se battent courageusement aux
côtés des alliés. Ils permettent à leur tribu
d’accéder à l’indépendance. Leur roi Talal,
ayant échoué à annexer la Cisjordanie du-
rant les guerres arabes, décide d’étendre
son royaume dans le désert à l’est et choisit
pour ce nouveau pays le nom de Jordanie.Palais royal de Zahran

Mariage princier
en Jordanie



L’ARBRE À PALABRES Guillaume P.
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S’ il ne représente que 2 % du
commerce mondial de films,

le cinéma africain monte douce-
ment mais sûrement en puissance,
comme l’a démontré la 76e édition
du festival de Cannes. Peut-il es-
pérer concurrencer les blockbusters
occidentaux ?   

Le continent africain est un
continent à la démographie galo-
pante et très connecté, offrant des
débouchés immenses pour cette
industrie. Cela, couplé à la généra-
lisation des nouvelles technologies,
au coût abordable des équipements
numériques et à la montée en puis-
sance des plateformes en ligne,
permet aujourd’hui à une nouvelle
génération de cinéastes africains
d’émerger. La crise du covid, qui 
a plus secoué l’Occident que
l’Afrique, a ainsi rendu le cinéma
africain plus concurrentiel dans un
marché mondial en berne. 

Développement des
festivals

À l’image de Nollywood, de
multiples festivals voient le jour
sur le continent. Tous les deux ans,
le Burkina Faso retrouve de la joie
à l’occasion de l’incontournable
FESPACO (festival panafricain du
cinéma de Ouagadougou). La der-
nière édition, achevée en mars 2023,
a permis de dresser un état des
lieux. La production demeure dy-
namique et se modernise, avec de
nombreux sacres récents à l’inter-
national : Atlantique, de la Franco-
sénégalaise Mati Diop, a remporté
un prix à Cannes en 2019 ; Sira, de
la Burkinabé Apolline Traoré, a 
été sacré en janvier 2023 à la Berli-
nale ; enfin, deux films ont été en
lice pour la récente palme d’or à
Cannes, chiffre remarquable, bien
que le dernier sacre d’un pays afri-
cain remonte à… 1975 avec l’Algé-
rien Lakhdar Hamina. 

Des obstacles à 
surmonter

Avec 5 milliards de dollars de
recettes annuelles, sur un chiffre
d’affaires potentiel estimé à 20 mil-
liards, cette industrie demeure
sous-développée par manque de
considération et de financements

(alors qu’elle pourrait contribuer à
plus de 20 millions de créations
d’emplois). 

Le cinéma africain se heurte aux
faiblesses structurelles du conti-
nent : désintérêt des investisseurs
occidentaux, forte censure attes-
tant d’une limitation de la liberté
d’expression, piratage massif engen-
drant 50 % de pertes des recettes
espérées, et faible nombre d’écrans
de cinéma par habitant, malgré 
les efforts menés (Canal + a ainsi
lancé une chaîne de cinémas à bas
prix dans les pays d’Afrique fran-
cophone). On dénombre 1 écran
de cinéma pour 2 à 3 millions
d’habitants au Mali, au Burkina
Faso ou en Côte-d’Ivoire, ce qui
demeure trop peu. Pour finir, 
« tourner dans un pays instable, où
il y a des manifestations et des
émeutes est moins évident que dans
un studio américain », ajoute avec
réalisme un producteur soudanais. 

Le cinéma africain devra donc
miser sur ses atouts propres pour
espérer mettre en valeur sa pro-
duction déjà riche et variée : aller
capter les distributeurs avec des
films ancrés en Afrique, mais à
portée universelle. L’obtention
d’une deuxième palme d’or est à 
ce prix. ●

Vous avez entendu parler d’Hollywood, de Bollywood (son équivalent en Inde), mais avez-vous
entendu parler de Nollywood, surnom donné à l’industrie cinématographique du Nigéria, qui 
produit près de 2 500 films par an ? 

Le cinéma africain,
avenir du box office? 



La Chine ne s’arrête pas là. Elle a même l’intention
d’explorer d’autres planètes, comme Mars, vers laquelle
elle a lancé une sonde spatiale TIanwen-1. Cette sonde
est composée d’un vaisseau qui va tourner autour de 
la planète rouge, d’un atterrisseur qui va se poser à sa
surface, et même d’un rover, un petit robot qui pourra
explorer Mars comme un vrai aventurier. 

Une nouvelle course pour être 
le premier ? 

Une première course
avait eu lieu pendant la
guerre froide entre les
États-Unis et l’URSS
(pour être le premier à
envoyer un satellite, un
animal, un être humain
ou encore à marcher sur
la Lune !). 

Au-delà de l’enjeu
scientifique, il y avait 

un enjeu technologique (montrer à 
l’autre que l’on est en avance sur
lui) et de rayonnement (montrer au

reste du monde que son pays est la
première puissance mondiale). Cette

course très coûteuse avait indirectement
contribué à la chute de l’URSS en 1991.

Si un traité datant de 1967 a été signé sur l’explo-
ration de l’espace et a interdit d’y mettre des armes,

beaucoup de questions se posent sur les intentions des
différents acteurs. La période actuelle ressemble forte-
ment à une nouvelle course technologique et militaire,
au moins autant que scientifique, dont Mars semble
être le prochain objectif ! ●

Alexis ROUTE DE LA SOIE

12 Actuailes n°163 - 16 juin 2023

La Chine a envoyé le 30 mai dans l’espace trois taïkonautes (astronautes chinois),
dont un professeur spécialiste des sciences spatiales, sur leur station en orbite
entre 400 et 500 km autour de la terre. 

L’étonnante aventure spatiale
chinoise

Cette station a été nommée Tiangong, ce qui signifie
« Palais céleste ». Les trois hommes resteront cinq

mois sur la station avec l’objectif officiel de mieux
connaître les conditions de vie et de vol dans l’espace.
C’est la première fois qu’un non-militaire chinois est
envoyé en orbite autour de la terre.

Un rattrapage rapide des États-Unis
et de la Russie 

Depuis de nombreuses années, la Chine investit
des milliards pour rattraper les deux autres grandes
puissances. Si le premier satellite chinois est entré 
en orbite en 1970, ce n’est qu’en 2003 qu’un premier
taïkonaute chinois est envoyé dans l’espace. Depuis,
les scientifiques ont mis en place de grands projets
pour découvrir les mystères qui se cachent au-delà 
de notre planète. 

Par exemple, en 2020, une sonde chinoise appelée
Chang’e 5 a réussi à atterrir sur la Lune et à rapporter
des morceaux de roches lunaires sur la Terre. Seuls les
États-Unis et l’Union soviétique avaient réussi cela
auparavant !

Le savais-tu ?
Chaque homme envoyé dans l’espace prend un 
nom différent en fonction de son origine. 
• Le mot cosmonaute vient du grec kosmos qui signifie

univers et est employé par les Russes. 
• Celui d’astronaute vient du grec astron qui signifie

étoile. Il est employé par les Américains. 
• Taïkonautes vient du chinois tàikong (espace) et ren

(homme).
Enfin, la France emploie le nom de spationaute, ve-
nant de spatium (espace). 
Seul point commun : tous ces mots ont pour suffixe 
–naute, qui vient du latin nautes, signifiant navigateur.

Lancement de la sonde
Chang’e 5



VOICE OF AMERICA André Lefort
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L e 1er mai dernier, un petit avion
s’écrase en pleine jungle. À son

bord, les adultes ne survivent pas
au crash. Mais, très rapidement,
les secours ont la conviction que
quatre enfants ont survécu : Lesly,
13 ans, Soleiny, 9 ans, Tien Noriel,
4 ans et Cristin, 1 an.

Opérations de sauvetage
Afin de rechercher les jeunes

survivants, l’armée déploie des hé-
licoptères avec des haut-parleurs,
des chiens renifleurs et des com-
mandos, habitués à opérer dans
cette zone hostile à l’homme qu’est
la jungle. Ils sont épaulés par des
dizaines d’indiens indigènes qui
connaissent très bien la forêt. Des
kits de survie sont largués depuis
les airs, ainsi que des tracts indi-
quant aux enfants comment contac-
ter les secours. Pendant des jours,

les sauveteurs ont tenté de remon-
ter leur piste grâce aux empreintes
que les enfants laissaient dans la
végétation. Vendredi 9 juin, le mi-
racle se produit. Les enfants sont
enfin retrouvés à quelques kilo-
mètres à peine de l’épave de l’avion.

Vivants
Les enfants étaient alors déshy-

dratés, maigres et présentaient de
nombreuses piqûres d’insectes.
Des médecins les ont immédiate-
ment pris en charge et envoyés vers
un hôpital militaire afin d’être
nourris et soignés. Cette étape
pourrait prendre entre deux et trois
semaines. Ils sont certes faibles,
mais en bonne santé et heureux.

Comment ont-ils survécu ?
La jungle est une des zones les

plus inhospitalières au monde. Il y
a beaucoup d’insectes et d’ani-
maux dangereux. Il s’agit donc
d’un miracle, surtout pour l’enfant
d’un an. La fratrie a survécu grâce
à la plus grande qui a nourri ses
frères et sœurs avec de la farine 
récupérée dans l’avion, des graines
et des fruits. Elle savait reconnaître
les aliments dangereux de ceux qui
sont comestibles. Les pluies tor-
rentielles leur ont fourni de l’eau.
La grande sœur savait également
s’occuper de la petite fille, ayant

l’habitude d’aider sa maman. Elle
a également construit de petites 
cabanes de bois pour mettre la fa-
mille à l’abri. Elle avait l’habitude
de fabriquer de petites huttes en
bois pour jouer avec ses amies.

Ces enfants ont survécu dans 
l’« enfer vert » qu’est la jungle ama-
zonienne. Leur sauvetage est vrai-
ment phénoménal, mais l’habitude
de ces enfants indigènes à vivre
dans la forêt a payé. Ils ont offert
au monde entier un beau témoi-
gnage de détermination dans les
épreuves. ●

Quatre enfants colombiens de la même famille étaient portés disparus depuis 40 jours dans 
la jungle. Ils ont été retrouvés sains et saufs.

Colombie : les enfants 
miraculés
de la jungle

Le savais-tu ?
La forêt amazonienne est la plus
grande forêt du monde et s’étend
sur neuf pays d’Amérique du Sud.
La France est également concer-
née avec la Guyane. On estime
qu’elle abrite 390 millards d’arbres,
soit 13 % des arbres de la planète.
Y vivent également 30 % des es-
pèces d’insectes. 
On y retrouve 14 000 espèces de
plantes, 1300 d’oiseaux et 2 200 de
poissons. Plus de 34 millions d’ha-
bitants peuplent ce « désert vert »,
dont un tiers d’indigènes. C’est un
milieu très inhospitalier, car les
pluies y sont régulières et torren-
tielles. De plus, de nombreux ser-
pents, araignées, insectes et autres
animaux, présentent un danger
pour l’homme.



Malo du Bretoux SCIENCE
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Si la terre battue qui recouvre les
courts n’est pas connue comme

la surface la plus rapide qui soit, on
ne peut qu’être impressionné par la
vitesse des balles échangées et la
précision des joueurs. Essayons de
comprendre les principaux para-
mètres que les joueurs doivent
prendre en compte à chaque instant
pour ajuster au mieux leurs coups.

La balle
Les balles de tennis ont des

tailles et des masses parfaitement
normées pour éviter toute surprise
pour les joueurs. Elles sont toutes
fabriquées avec une coque de caout-
chouc recouverte de feutre jaune. 

Le caoutchouc donne une cer-
taine rigidité à la balle, tout en lui
permettant de se déformer plutôt
que d’exploser quand on la frappe
avec la raquette. 

Le feutre a plusieurs utilités. 
La première est de permettre à la
raquette d’accrocher davantage la
balle, donc de lui conférer de l’effet
en la faisant tourner sur elle-
même. La seconde utilité du feutre
est de ralentir la balle. À Roland-
Garros par exemple, les hommes
jouent avec des balles au feutre
plus épais pour ralentir les balles,
alors que, pour les femmes, il est
moins épais. 

Enfin, le feutre permet d’amé-
liorer la longévité de la balle en 
limitant son usure.

Les raquettes et leurs
cordages 

Les dimensions des raquettes va-
rient un peu, mais ce sont surtout
leurs matières qui ont beaucoup
évolué ces dernières années. Leur
fabrication en graphite, carbone ou
titane a permis de les alléger pour
gagner en confort de jeu. 

Le cordage, historiquement en
boyau, est de plus en plus souvent
réalisé à partir de fibres synthé-
tiques. Plus le cordage est tendu,
plus la raquette est précise, mais
moins elle est puissante. Chaque
joueur a sa tension de prédilection,
et les cordages qu’ils utilisent sont
faits pour casser plutôt que de se
détendre, afin que la tension reste
la plus constante possible !

Le sol
Enfin, le revêtement du sol joue

un rôle très important. À Roland-
Garros, les joueurs évoluent sur 
ce qu’on appelle de la terre battue,
qui est en fait de la brique ou de la
pierre pilée. Cette surface ralentit
les balles après leur rebond, ce 
qui permet d’avoir des échanges
plus longs. Et les glissades y sont

spectaculaires ! À Wimbledon, en
Angleterre, les joueurs jouent sur
du gazon, qui limite beaucoup le
rebond des balles. 

Enfin, les revêtements durs, les
plus utilisés dans les clubs car né-
cessitant peu d’entretien, sont des
surfaces plus rapides qui rendent
souvent les échanges plus courts.

La multiplicité des paramètres
influant sur le jeu de tennis est ce
qui permet d’avoir toujours du
suspense lors des grands tournois
internationaux. Certains joueurs
excellent sur certaines surfaces
tandis que d’autres les craignent.
Face à un joueur qui frappe fort,
faut-il ajuster la tension de sa 
raquette pour riposter plus fort 
ou gagner en précision ? Comment
prendre en compte l’usure des
balles et celle, inévitable, des
joueurs ? Autant de questions qui
expliquent l’intérêt toujours vif
pour ce sport centenaire ! ●

Jeu, set et match !
Le tournoi de tennis de Roland-Garros (les Internationaux de France) s’est terminé dimanche. 



1fauconnier à Roland-
Garros travaille dès 5 heures 

du matin avec ses faucons
pour faire fuir les pigeons qui

pourraient perturber les joueurs. Un pigeon ramier s’est
néanmoins posé alors que Rublev et Moutet étaient en
plein échange sur le court Simonne-Mathieu.
.

SPORT Sophie Foliot
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Le mois de juin est synonyme de fin de saison dans de nombreux sports. Ce!e pause estivale
est souvent le moment de faire le point sur les performances de l’année. Et il y en a un paquet !

Etla palme du meilleursportif
revient à...

1!Manchester City a remporté la Ligue des
Champions pour la première fois de son

histoire. Cette compétition voit s’affronter les
meilleurs clubs de football d’Europe. En battant
1-0 l’Inter Milan, le club anglais est parvenu à
soulever la « coupe aux grandes oreilles », nom
donné au trophée du tournoi.

2! La France a placé deux de ses clubs au sommet 
des compétitions européennes. Pour la seconde année 

consécutive, le club de rugby de La Rochelle est rentré victorieux de
la Champions Cup tandis que le RC Toulon a remporté la Challenge
Cup. Nouvelle preuve du niveau épatant des clubs français.

100ans pour les 
24 Heures du

Mans. Joyeux anniversaire !
La célèbre course a démarré
en 1923, à l’initiative de 
l’Automobile Club de

l’Ouest, qui souhaitait créer une course basée sur la capacité 
des pilotes à tenir le plus longtemps possible. Ils mettent alors 
au point la première course qui dure 24 heures d’affilée, sans
arrêt ni pause.

.

58!C’est le nombre d’années qu’a 
attendu l’écurie italienne Ferrari

avant de gagner une nouvelle fois les 
24 Heures du Mans. Lors de cette 
100e édition du plus grand nombre de 
kilomètres effectués en une journée, le trio 
de pilotes composé de Alessandro Pier 
Guidi, James Calado et Antonio Giovinazzi 
a permis à la célèbre marque
d’automobiles de remporter
pour la 10e fois cette course
d’endurance.

23! Il s’agit du nombre de sacres de 
Novak Djokovic en Grand Chelem. 

Un Grand Chelem est le nom attribué aux 
quatre tournois de tennis les plus prestigieux 
de la saison. Ces tournois sont particuliers,
puisqu’ils rassemblent les meilleurs sportifs 
du classement. La France en accueille un : 

Roland-Garros, qui a lieu à Paris les premières semaines de juin.
Dimanche 11 juin, le Serbe Novak Djokovic a réussi à venir à bout du jeune
Casper Ruud en 3 sets à 0 lors de la finale de Roland-Garros. Un combat 
majestueux au terme duquel le tennisman a battu un nouveau record : 
il détient le plus grand nombre de victoires en Grand Chelem et dépasse 
ainsi l’Espagnol Rafael Nadal, son plus grand rival, qui en compte 22. 
Un exploit qui fait de lui le meilleur tennisman de tous les temps ?
La question se pose.

.

L



Voici les résultats que vous a!endez tous, 
ceux du concours organisé à l’occasion des 10 ans d’Actuailes !

Le choix a été di"icile, bravo à tous pour votre implication 
et votre créativité !

Sans plus a!endre, voici nos trois gagnants :

Actuailes remercie le Puy du Fou, Amaclio Productions 
et l’Académie équestre pour leur générosité.
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Résultats du concours photo

1er prix
Aubin L.
remporte 2 entrées 
au Grand Parc 
du Puy du Fou.

Parc d’attraction situé en Vendée,
le Grand Parc du Puy du Fou
permet de parcourir l’histoire au
travers de 18 spectacles et plu-
sieurs villages typiques, de l’an
mil à la Belle Époque. 
À noter, nouveau spectacle en
2023 : « Le Mime et l’Étoile ». 
Pour en savoir plus :
puydufou.com
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2e prix Aymeric F. 
remporte 2 entrées à la 
Cité de l’Histoire.

La Cité de l’Histoire a 
ouvert en janvier dernier
sous la grande arche de la
Défense à Puteaux. Trois
grandes animations y sont
proposées : un spectacle
son et lumière à 360°, un
parcours immersif avec
des comédiens et des 
décors ultraréalistes et
une frise chronologique
géante qui présente 400
dates de l’histoire de l’hu-
manité. Petits et grands
abordent l’histoire sous un
prisme ludique.
Pour en savoir plus : 
cite-histoire.com 

3e prix
Blandine L. 
remporte 2 entrées au spectacle 
« la Voie de l’écuyère ».

Depuis 2003, l’Académie équestre 
nationale a pris possession de la
Grande Écurie du château de Ver-
sailles et y présente son spectacle
« La Voie de l’écuyère » où, sur une
musique baroque, solos, pas de
deux et carrousels sont ponctués
par des textes de grands maîtres
de l’équitation. Visite des écuries 
à l’issue de la représentation.  
Pour en savoir plus : bartabas.fr
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Quelle impression de liberté on a alors ! Et que 
de souvenirs on garde plus tard de ces aventures

en pleine nature… Il y a des camps de colonies de 
vacances, mais pour beaucoup ce seront des camps
scouts, guides, louveteaux, louvettes ou jeannettes.
Quelle est leur spécificité ?

La particularité scoute
La méthode scoute est éducative, par le jeu dans

la nature, avec de petites équipes et de vraies respon-
sabilités. Il y a aussi tout le cérémonial, l’uniforme et
l’engagement personnel (la promesse) qui distingue
ces camps scouts. Un style commun et des nuances
différentes selon les groupes, comme les Guides et
Scouts d’Europe, les Scouts Unitaires ou les Scouts et
Guides de France. Il existe aussi bien d’autres petites
associations, comme les Europa Scouts, les Éclaireurs
Neutres de France, les scouts Godefroy de Bouillon,
les scouts de Doran ou ceux de Riaumont.  

Focus sur les scouts (12-17 ans)
Mais l’essentiel est d’être actif dans ces camps

scouts où chacun est appelé à donner le meilleur de
soi-même. Pas d’isolés en retrait qui ne jouent pas le
jeu dans l’équipe. On compte sur toi ! Chacun dans
la patrouille est chargé d’un poste (cuisinier, orien-
teur, messager, secouriste, etc.). Il ne s’agit pas de
« consommer » des loisirs, mais de vivre et grandir
personnellement, avec le soutien et l’entraînement
que présentent les autres comme des frères aînés.

Prépare donc ton camp, et pas seulement les affaires
de ton sac. Parles-en avec les autres ; c’est votre projet,
et il sera plein de ce que vous y apporterez aussi. 

La maîtrise mettra en place le cadre des activités (avec
quelques surprises), mais c’est vous qui les vivrez. Et
c’est pour cela qu’il est si difficile parfois de raconter
ce qu’on y a vécu profondément.

Selon la durée du camp, on retrouve un temps
d’installation où on plante la tente et où on aménage
le coin de vie. Il faut être débrouillard et technique-
ment au point pour utiliser au mieux les ressources
en bois mises à disposition. Et puis il y a des jeux, 
petits et grands. Des temps pour préparer les repas 
et d’autres pour se laver. Des olympiades sportives et
un concours de cuisine. Des veillées au coin du feu
avec des chants et des sketchs. Beaucoup d’activités
qui se succèdent sans avoir le temps de s’ennuyer.

Père Hervé Tabourin RENCONTRE

Avec le retour de l’été, c’est la saison des camps qui arrive. Beaucoup d’entre vous ont hâte de
se retrouver en vacances sous la tente, à jouer au grand air avec des amis de leur âge.

Le camp nous appelle...



RENCONTRE Père Hervé Tabourin

Il y a aussi des rassemblements en uniforme 
impeccable, pour saluer les couleurs du drapeau qui
flotte sur un beau mât au-dessus du camp. Et pour 
les cérémonies de promesse où s’engagent les nou-
veaux. Si tu es catholique, tu auras la chance aussi 
de voir l’aumônier célébrer la messe au camp. Quelle
grâce que ces messes si proches du Bon Dieu, en
pleine nature !

Les chefs
Et puis tu peux toujours compter sur les plus

grands. Ils sont bénévoles, se sont formés en camp-
école et ont sacrifié une bonne partie de leurs vacances
pour toi. C’est Baden-Powell lui-même, le fondateur,
qui décrivait ainsi leur place : 

« Le chef ne doit être ni un maître d’école, ni un
officier commandant, ni un pasteur, ni un instruc-
teur... Il faut qu’il se mette dans la position du grand
frère, c’est-à-dire qu’il voie les choses du point de vue
des garçons, qu’il les dirige, les guide, les enthou-
siasme dans la bonne direction. Comme le vrai frère
aîné, il doit connaître les traditions de la famille et
veiller à ce qu’elles soient maintenues, quand bien
même il serait nécessaire de déployer à cette fin une

fermeté considérable. C’est tout » (Le Guide du Chef
Éclaireur, The Boy-Man, p. 11). 

Alors tout le monde te souhaite bon vent pour cette
aventure du camp d’été. Le scoutisme se vit joyeu-
sement et avec enthousiasme. Et si tu veux nous 
raconter tout cela à ton retour, tu peux aussi le faire
en écrivant à Actuailes. ●
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Voici maintenant dix ans
que je vis l’aventure du
scoutisme, non seulement
lors des activités, mais
également au quotidien.

Le scoutisme me permet
d’avoir le goût du défi, d’apprendre à me dépasser phy-
siquement, à transmettre mes connaissances à d’autres
et, bien sûr, vivre de riches rencontres.

À travers les camps j’ai pu approfondir ma foi, surtout
grâce aux temps forts spirituels quotidiens.

Lors des explorations et des raids, j’ai pu développer mon
sens de l’orientation et découvrir de nouvelles régions.

Depuis presque toujours en école mixte, vivre seulement
entre louvettes et guides m’a beaucoup plu, aidée à être
à l’aise et à vivre les temps forts à 100 %.

Louvette en Allemagne, puis guide en France et CP 
engagée dans la progression Semper fidelis, j’apprécie
de découvrir la diversité du scoutisme européen au-delà
de mon groupe et des frontières.

Fidélité et engagement sont deux mots qui résonnent
fort en moi. Depuis dix ans, je suis accompagnée par 
des cheftaines qui donnent de leur temps, leur énergie
sans compter, et c’est un bel exemple pour moi. Cela
me donne envie de servir plus tard à mon tour pour
former des louvettes/guides et leur transmettre la beauté
et les valeurs du scoutisme. 

Blanche Rouche

Témoignage



Mon cher Augustin, 
Je suis actuellement en Russie, et cette
photo représente la famille Romanov
qui a régné sur l' Empire de 1613 à 1917.
T’ai-je déjà conté son histoire ? 
Sous le règne du tsar Nicolas II (dès 1894),
la Russie connaît un important essor 
mais, le 15 mars 1917, il doit renoncer à
son titre d’empereur. C’ est la Révolution.
Le gouvernement devient communiste 
en octobre et Lénine prend le pouvoir. 
Dès lors, la Russie tombe dans la guerre 
civile : les blancs tsaristes contre les 
rouges communistes. 

Le tsar Nicolas II n’ est plus qu’un simple 
citoyen. Sa famille et lui se retrouvent alors en résidence surveillée au palais Alexandre à Tsarskoïe Selo près de Petrograd, puis en Sibérie. Mais les bolcheviks ont peur de l’ armée blanche... En avril 1918 Lénine déplace la famille impériale àEkaterinbourg, la ville la plus ouvrière de l’ Oural, dans la maison Ipatiev, au secret. La Garde rouge lessurveille de façon stricte et le confort est très succinct. Ils subissent de nombreuses insultes et moqueries.Malgré cela, les Romanov restent unis et réussissent à mener une vie assez stable.  

Lors de l’ été 1918, les choses s’ accélèrent. Dans la soirée du 16 juillet 1918, les Romanov dînent vers20 heures et partent se coucher deux heures plus tard. Brusquement, la famille et les domestiques sont réveillés. Ils doivent descendre dans une pièce au sous-sol. Les Romanov, leur médecin et les serviteurs sont alors alignés. Le commandant des lieux et une dizaine d’ hommes armés apparaissent. Iourovski , le geôlier du tsar, déclare : « Nicolas Alexandrovicth, vos amis ont essayé de vous sauver, mais ils n’ y ont pas réussi. Nous sommes dans l’ obligation de vous fusiller. Votre vie est terminée. » Le tsar et son fils Alexis,le tsarévitch de 13 ans, son épouse et leurs quatre filles – Olga (22 ans), Tatiana (21 ans), Maria (19 ans),Anastasia (17– ans) – tombent fusillés. Un garde avait fait tourner le moteur d’ un gros camion à l’ extérieur pour couvrir le bruit de cet assassinat. 
Lénine avait ordonné qu'on ne retrouve jamais rien du dernier tsar et de son entourage. Mais leurs restesfurent découverts, et, moins de cent ans plus tard, on les transporta à Saint-Pétersbourg pour les ensevelirdans la nécropole impériale de la cathédrale Pierre-et-Paul. Boris Eltsine, président de la Russie (1990-1999), demandera publiquement pardon « pour les crimes du bolchevisme, du stalinisme et de

leurs successeurs » devant les petits cercueils. Par ce 
geste spectaculaire, les Russes ont voulu effacer les
cicatrices du communisme ! De nos jours, sur le lieu
de la maison Ipatiev se trouve l’ église orthodoxe 
de Tous-les-Saints. Elle fut consacrée il y a vingt ans,
en 2003, quatre-vingt-cinq ans après la mort du
tsar. Une belle icône les représente tous. 
Je te la montrerai et je t’embrasse,

Ta!e Cecile,

Cécile Larroque C’EST ARRIVÉ LE 16 juillet 1918
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L’assassinat 
des Romanov

Nicolas II au centre avec, de gauche à droite: la grande-duchesse de Russie Olga Nikolaevna, 

la grande-duchesse de Russie Maria Nikolaevna, Alexandra Fyodorovna (Alix de Hesse), 

la grande-duchesse de Russie Anastasia Nikolaevna, Alexei Nikolaevich, tsarévitch de Russie, 

et la grande-duchesse de Russie Tatiana Nikolaevna.

La maison Ipatiev en 1928 



Symbole de l’amour de
Dieu pour les hommes

Le Sacré-Cœur de Jésus symbo-
lise l’amour de Dieu pour les
hommes. Contrairement à l’amour
humain, l’amour divin est suffi-
samment grand pour englober
toutes ses créatures. Mais malheu-
reusement, l’homme n’est souvent
pas assez généreux pour y répondre
comme il se doit. Pourtant, en s’in-
carnant, Dieu a voulu mettre son
amour à notre portée. Malgré cela,
beaucoup ne saisissent pas ce Cœur
qui brûle de s’offrir à nous.

Sainte Marguerite-Marie, mo-
niale du monastère de la Visitation
à Paray-le-Monial, a eu la grâce de
rencontrer Notre-Seigneur lors de
plusieurs apparitions entre 1673 et

1675. Au cours d’une de ces appa-
ritions, le Christ s’est plaint à elle.
En pointant son doigt sur sa poi-
trine, il lui a dit : « Voici ce Cœur
qui a tant aimé les hommes et qui
en retour ne reçoit qu’ingratitude. »
Ce devait être un spectacle émou-
vant que de voir le Créateur sou-
pirant après l’attention de ses 
créatures.

Incitation pour l’homme
à aimer Dieu

Depuis cette troublante appari-
tion, de nombreuses personnes ont
voulu consoler Notre-Seigneur,
notamment en diffusant la dévo-
tion à son Sacré-Cœur. En France,
de nombreuses églises et basiliques
ont été dédiées au Sacré-Cœur. La

plus connue est la basilique pari-
sienne, construite à Montmartre à
la suite des massacres de la Com-
mune1. Nous fêtons cette année le
150e anniversaire de la loi qui a dé-
cidé de son érection. Elle fut votée
le 24 juillet 1873 par l’Assemblée
nationale. Le but de cette initiative
était de demander pardon au nom
de toute la nation pour les crimes
commis sur le lieu même où devait
être construite la basilique. 

De nombreuses familles ont
aussi décidé de placer l’image du
Sacré-Cœur dans leurs foyers pour
manifester leur amour de Dieu.

La dévotion au Sacré-Cœur
nous presse à placer l’amour de
Dieu au centre de nos vies. Le 
Seigneur nous dit dans l’Évangile : 
« Là où est ton trésor, là aussi sera
ton cœur » (Mt 6, 21). Alors, que
notre trésor soit en Dieu, afin que
son Cœur devienne aussi le nôtre,
et que nous partagions ses senti-
ments. Nous l’aimerons ainsi tou-
jours plus et nous souhaiterons le
faire aimer. ●
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SURSUM CORDA Frère André-Marie

Saint Louis de Gonzague
Le 21 juin, nous fêtons saint Louis
de Gonzague. Alors qu’il était 
encore en formation à Rome pour
devenir jésuite, il s’est sacrifié pour
secourir une personne atteinte de 
la peste. Il mourut peu de temps
après, des suites de la contamina-
tion, à l’âge de 23 ans seulement.

Tous les ans, la fête du Sacré-Cœur a lieu le 3e vendredi après
Pâques. Ce!e année, elle aura donc lieu le vendredi 16 juin.

1. La Commune de Paris est une insurrec-
tion qui s’est déroulée en 1871. Pendant
72 jours, les insurgés avaient pris le
contrôle de Montmartre.

Le Sacré-Cœur



Sophie Roubertie APPRENDRE À VOIR
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Art et gastronomie  
Quel rapport entre une enluminure représentant un banquet, une pièce d’orfèvrerie et un livre
de rece!es ? L’art de la table ! Parce que cuisiner et recevoir sont aussi des arts… 
Découvrons-en quelques aspects.

Lorsqu’on voyage, une des premières
choses que l’on remarque, outre les

paysages, est la manière de se nourrir. La
variété des plats ou leur uniformité, la
qualité des mets proposés, la manière de
se tenir à table, tout cela est significatif
d’une culture et diffère selon les pays. 

Depuis longtemps, la France est recon-
nue pour la richesse de ses terroirs. Elle
permet une incroyable variété dans les
cuisines locales. Le talent des cuisiniers et
la qualité de la transmission font le reste :
la cuisine française est une des meilleures
du monde, et le raffinement de la table y
est internationalement reconnu. 

La tradition des tables soignées est 
ancienne, comme le montre ce manuscrit
du XIVe siècle. Les grandes occasions,
hier comme aujourd’hui, sont l’occasion
de repas partagés. 

Les orfèvres sont sollicités pour produire des pièces
de plus en plus somptueuses, utilisées lors de repas 
de prestige. Regarde le travail tout en finesse de cette
terrine du XVIIIe siècle, montrant à la fois le goût des
belles tables et le talent des artisans.  

Les Grandes Chroniques de France,
Manuscrit francais 2813, 1379 Paris,

© Bibliothèque nationale de France,
département des manuscrits

Terrine ovale ou Pot à oille 1789 
et son plateau, 
© Château de Fontainebleau, 
Dist. RMN-Grand Palais - 
Thierry Ollivier
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APPRENDRE À VOIR Sophie Roubertie

Jules Gouffé, Planche de patisserie, Le Livre de pâtisserie, 1873, Paris, 
© Bibliothèque nationale de France, Réserve des livres rares

Et pas de cuisine sans recettes !
Chaque famille a les siennes. Les
cuisiniers proposent aussi leurs
créations. Ne dirait-on pas que les
desserts dessinés sur cette planche
de pâtisserie du XIXe siècle sem-
blent être des œuvres d’art ? En
tout cas, il s’agit d’un bel appel à la
gourmandise.

Le savais-tu ?
L’UNESCO a inscrit en 2010 « le repas gastronomique des Français »
sur la liste représentative du patrimoine culturel immatériel de l’hu-
manité. 
Le repas gastronomique des Français est ainsi mis à l’honneur, autant
que celui des chefs étoilés. Il s’agit des repas de nos fêtes familiales,
Noëls, mariages, événements heureux de la vie. 
Notre manière de préparer les repas, de les organiser et de faire une
belle table est ainsi reconnue comme un signe de civilisation. 
Cette inscription valorise aussi notre manière de prendre nos repas
ensemble, irremplaçable temps d’échange et de sociabilité. 

Le Centre des musées nationaux
propose une exposition à la
Conciergerie : « Paris, capitale
de la gastronomie ».
Les modalités de visite sont 
disponibles sur le site 
Bienvenue à la Conciergerie : ●
L’entrée est gratuite pour les moins
de 26 ans.



Valérie d’Aubigny a lu et aimé
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➤ Retrouvez ce livre et une large sélection pour la jeunesse sur le site : www.123loisirs.com

Une paisible petite ville d’Angleterre abrite un 
asile psychiatrique. En cette année 1865, les re-

cherches du docteur Down sur le mongolisme ne sont
pas encore assez avancées pour distinguer handicap
et folie. Tous sont internés ensemble. Mary, char-
mante jeune fille aux yeux en amande et à la bouille
toute ronde, ne peut cacher ce que l’on n’appelait 
pas encore la trisomie. D’ailleurs, elle n’en a cure et
tourne sur elle-même en rêvant d’un destin de grande
actrice ! 

Un cirque itinérant ne dresse-t-il pas son chapi-
teau à Redhill, avec la promesse d’une merveilleuse
soirée autour des figures des contes ? Bénéficiant
d’une complicité dans l’hôpital, Mary approche la
troupe. La rumeur publique enfle. Les acteurs sont
des bêtes de foire, dangereux, contagieux peut-être ?
« Dehors, les monstres ! » Ceux que Mary découvre
ne sont en fait que des personnes difformes, femme à
barbe, géant et nain, homme aux pieds palmés, frères
siamois... Elle ne voit que leur cœur. Qui est beau. 

Comment cette étape à Redhill du freak show
(c’est ainsi que l’on appelait ces spectacles à l’époque

en Angleterre) va-t-elle déterminer le sort de toute
une troupe unie comme une famille, de Mary et d’un
jeune et talentueux journaliste local pour qui l’affaire
devient personnelle ? Si l’on ajoute au second plan
une enquête policière, risquant de conduire l’un des
acteurs en prison pour vol, la folie qui gagne l’esprit
d’une infirmière psychiatrique rongée par la culpabi-
lité et toute une galerie de portraits hauts en couleur,
vous avez la garantie que les ingrédients des meilleurs
Gipsy books sont présents dans ce septième tome. 

La plume alerte de Sophie de Mullenheim et le 
regard respectueux qu’elle porte sur ses personnages
servent une intrigue bien menée, sur une toile de fond
qui aurait pu être douloureuse et se révèle pleine
d’espérance. ●

Gipsy book 
Sur le devant de la scène
Sophie de Mullenheim

Mame ● mai 2023 ● 268 pages ● 15,90 €
À partir de 14 ans.

Ils n’ont pas besoin de se concerter
pour savoir d’office que la place de

Mary, justement, n’est pas avec eux,
même si sa joie lumineuse leur fait du
bien à tous. Les discours de Folley,
les réactions du public, le rejet des
autres, tout cela ne lui serait pas 

supportable et risquerait de l’abîmer.  

La collection 
Gipsy book comprend 

sept tomes qui peuvent être lus 
séparément. Le fil conducteur est un 

recueil de souvenirs d’un vieux gitan. 
Ce grimoire ressurgit dans des temps et    

des lieux très variés, éclairant les lecteurs 
sur leur propre destinée.



Un divertimento est une partition de musique légère et allègre
écrite pour un petit orchestre. C’est le nom qu’ont choisi les 
talentueuses sœurs Ziouani pour leur orchestre symphonique
composé d’étudiants alors qu’elles n’avaient que 20 ans.

Résumé
Zahia et sa sœur Fatima sont

nées en France en 1977, d’un père
kabyle et d’une mère algéroise. La
famille vit en Seine-Saint-Denis 
et s’est parfaitement intégrée, à
l’exemple de leur père, curieux, 
autodidacte et auditeur passionné
de musique classique. Au conser-
vatoire, les deux sœurs se révèlent
douées et elles intègrent en termi-
nale un lycée parisien aux horaires
aménagés. Zahia a 17 ans et rêve
d’être chef d’orchestre. Le film 
illustre sa lutte contre les différents
écueils que sont ses origines, son
milieu social ou encore le sexisme
ambiant qui, dans les années 90,
décourage toute femme à accéder 
à ce métier. 

À propos du film
La réalisatrice, et co-scénariste,

a préféré mettre l’accent sur le par-
cours de Zahia, alors que cette der-
nière, dans ses interviews, insiste
sur l’action et le soutien de sa sœur
pour réaliser leur rêve. La caméra
suit donc principalement Zahia, 
17 ans, déterminée et téméraire.
Des heures de répétitions sous 

le regard de professeurs exigeants
font son quotidien. Des déceptions
énormes jalonnent son parcours.
Ses origines et son milieu social 
ne l’empêchent pas de progresser,
mais ils ne la favorisent pas non
plus : mépris de certains et surtout
longs trajets quotidiens qui lui font
perdre un temps précieux. Sa ren-
contre avec le célèbre chef Sergiu
Celibidache sera décisive et, s’il 
n’y a que deux mots à retenir de 
ce film, ce sont ceux-ci : travail et
rigueur.

Quelques partis pris de mise 
en scène n’apportent rien au récit :
la mère reléguée à la cuisine, la 
diction heurtée de Zahia, comme
pour souligner sa provenance…
C’est une stigmatisation que les
sœurs Ziouani ont toujours refu-
sée, car elles n’ont qu’une ligne de
conduite : le respect et l’exigence.
Fort heureusement, le film sou-
ligne cet aspect et la réalisatrice sait
diriger ses acteurs et susciter de
vrais moments d’émotions musi-
caux. Un film qui met en lumière
une profession prestigieuse et
néanmoins mystérieuse ! ●
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On peut regarder un FILM ? Catherine Bertrand

Réalisatrice : 
Marie-Castille 
Mention-Schaar

Année : 2023
Durée : 1 h 55
Genre : biographie,
tout public

LA FICHE
DU FILM

Distribution principale :
Oulaya Amamra : Zahia 
Lina El Rabi : Fatima 
Niels Arestrup : Sergiu Celibidache 

Divertimento

Pleins feux sur...
Niels Arestrup (1948)  est
un acteur, scénariste et réali-

sateur français. En cinquante ans de 
carrière, il a excellé dans les rôles de per-
sonnage manipulateur et sans scrupule,
mais a de nombreuses fois interprété 
des musiciens passionnés. Homme de 
cinéma, de télévision et de théâtre, il a
été récompensé plusieurs fois par ses
pairs. 
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Enfin un peu de CULTURE !

Les parents disent cela à des enfants qui se chamaillent,
pour les avertir que la situation peut dégénérer.
Cette expression trouve son origine au Moyen Âge. 
À l’époque, le mot « vilain » n’avait alors aucun rapport
avec la méchanceté. Provenant du latin « villa » (une
ferme), ce terme, par extension, servait à désigner les
paysans, soit souvent les gens les plus pauvres. 
Les nobles, lorsqu’ils en venaient à se battre, se lan-
çaient souvent dans un duel qu’ils réglaient à l’épée.

En revanche, les plus démunis, qui n’avaient pas les
moyens de s’acheter des armes, ne pouvaient donc 
se servir que de leurs poings. Aussi, les jeux de mains
(bagarres) qui se déroulaient à la ferme avaient une
connotation très négative. C'est donc sur cette oppo-
sition que cette expression est née, précisant que les
jeux avec les poings renvoyaient à des bagarres de
pauvres gens. Au fil du temps, cette connotation a 
disparu pour avoir la signification actuelle.

Apophtegme :
« Est-ce que, à force de rater son bus, on

peut devenir ceinture noire de car raté ? »  

Gabriel et Arthur se racontent leurs 
rêves secrets :
– Moi, je rêve de
gagner 10 millions
au loto, comme
papa !
– Ton père a gagné
10 millions au loto ?
– Non ! Mais il en
rêve aussi !

. . . . . . .Pourquoi dit-on«Jeux de mains, jeux de vilains»? . . . . . . . . .

Une maman dit à son mari :
- Je crois que notre fils sera astronaute.
- Qu’est-ce qui te fait dire ça ?
- Son professeur m’a dit qu’il était 

toujours dans la lune !

En entrant je suis doré, 

et en sortant je suis blanc. 
Qui suis-je ?

Le blé qui au moulin devient 

de la farine blanche.
Clotilde M.

Deux touristes qui se promènent dans la brousse
sans arme voient tout à coup approcher un lion 

en quête d’un bon repas. L’un des
deux ouvre aussitôt son sac et 
commence à chausser ses baskets.

– Tu es fou, lui dit l’autre, tu ne
penses tout de même pas que tu
vas courir plus vite que le lion.

– Bien sûr que non, mais je 
voudrais courir plus vite que toi.

Deux mites se promènent sur un
veston en laine et bavardent :

- Tu pars en vacances, cet été ?
- Oui ! J’ai trouvé, au bord de la

manche, un petit trou pas cher. À quelle question ne peut-on jamais répondre ?

–Est-ce que tu dors ?

Sais-tu quel est l’animal 
le plus léger au monde ?

La palourde (pas lourde)

Je ne fais pas de bruit,
et pourtant, je réveille

tout le monde, qui suis-je ?

Le soleil

Le nouveau directeur d’une entreprise fait le tour des bureaux et constate que tout le monde est bien en train de travailler, sauf un jeune homme, appuyé contre le mur, les mains dans les poches. Il lui demande :– Combien gagnez-vous par mois ?– 600 €, monsieur, pourquoi ? Le directeur lui donne 600 € et lui dit :– Voilà votre salaire pour ce mois. Maintenant, disparaissez et ne remettez plus jamais les pieds ici !Le jeune homme prend l’argent et s’en va. Tout fier, le nouveau directeur demande à un groupe de travailleurs :– Et que faisait donc ce jeune homme ?
– Il est venu livrer 

une pizza…

... pour un jardinier ?
Aller voir un navet au cinéma.

... pour un juge ?
Manger un avocat au déjeuner.

... pour un écrivain ?
Ne pas être à la page.

... pour un électricien ?
Ne pas être une lumière...

... pour un cardiologue ?
Couper à cœur à la belote.

... pour un vitrier ?
Se tenir à carreau.

... pour une fée ?
Préférer le pain de mie 
à la baguette !


